

LA TIERRA TIEMBLA

¿Cuáles son los límites de la Tierra? Aquellos que hoy nos resultan significativos no son los confines geográficos o los que se corresponden con el “espacio exterior”, sino los íntimos, los propios, los límites naturales, en cuyo interior la existencia de los tres reinos se hace posible. La nuestra es la época del temblor de la Tierra, o de su lamento. Ese llamado nos es inaudible por cuanto el proyecto moderno de dominación de la naturaleza ya llegó a su máximo despliegue y nosotros somos sus beneficiarios, y también sus víctimas. A esto Norma Giarracca lo llama “la tragedia del desarrollo”, una cuestión que no siempre las ciencias sociales han sabido comprender hasta su raíz, y que hoy es denunciada por ecologistas, biólogos y especialistas en el cambio climático. Norma Giarracca constata que ya asistimos a tensiones y luchas geopolíticas por causa de los recursos naturales, es decir por la entraña de la Tierra, por sus ríos y por la erosión de su superficie, como lo evidencian los casos de resistencia a la explotación minera irresponsable y a la contaminación del aire y el río en la frontera argentino-uruguaya. El capitalismo se ocupa de rastrear y explotar toda la energía acumulada por la historia natural y social de la Tierra. Resta a la humanidad decidir si la naturaleza es legado o botín.